# LOS QUE FALTARON: APUNTES PARA COMPLETAR LA HISTORIA

#### La memoria del territorio

"Por algo quedamos vivos" le dijo Walter Fernández a Mabel, su compañera, cuando comenzaron a recibir chicos en su casa de Tandil. La Granja Los Pibes nació de esa convicción. "Fui detenida por lo mismo que sigo haciendo ahora", nos dice Margarita Palacio, fundadora de La Colmena, una organización surgida de la movilización barrial que encabezó al regresar de su detención ilegal en Devoto. La joven maestra propuso dar respuestas al basural y la injusticia con arte, abrigo y militancia. Villa Hidalgo, en el partido de San Martín, lleva su marca.

La década del 80, en el campo social, no fue una década perdida. En aquellos años, un sinnúmero de iniciativas militantes nació a partir de los rastros y restos de una memoria que latía en el territorio. El genocidio planificado no pudo lidiar con lo sembrado.

## Los que faltaron

Cuando un libro se publica, nos encontramos con todo lo que nos ofrece pero también con todo lo que le faltó decir. *Con Ternura Venceremos* no fue la excepción. La esquina política donde se encontraron el maestro Enrique Quique Spinetta y el sociólogo Alberto Morlachetti dio origen a un entrelazamiento que más tarde se convertiría en el Movimiento Nacional de los Chicos del Pueblo. Tal como señala Pablo Morosi,

Morlachetti propuso la idea de dar vida a un nucleamiento en defensa de la infancia y, junto con Enrique Spinetta, que había constituido con su mujer Claudia Bernazza el hogar Lugar del Sol en Berazategui, empezó a delinear una suerte de manifiesto doctrinario y de acción sobre políticas para la niñez. Ese texto terminó por convertirse en el acta fundacional del Movimiento Nacional de los Chicos del Pueblo. (Morosi, 2016, p. 119)<sup>1</sup>

En ese derrotero se fueron entrelazando las experiencias que se presentaron en la primera edición, pero también experiencias que no se comentaron y que ahora traemos a estas páginas, ampliando así la memoria de lo que los barrios guardaron como semilla para que brotara en la difícil primavera de los 80. No todos se sumaron orgánicamente al movimiento, pero estuvieron vinculados por lazos afectivos y políticos. Vaya esta enumeración como recorrido histórico pero también como homenaje a los y las referentes sociales que aún esperan su reconocimiento.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Morosi, P. (2016). Padre Cajade: el santo de los pibes de la calle. Buenos Aires: Marea

# 1980 Hogares La Paz Wilde, Avellaneda Buenos Aires

Eliseo Morales, un cura enrolado en el *Movimiento de Sacerdotes para el Tercer Mundo*, funda, en los primeros ochenta, los Hogares La Paz. Fruto de su militancia, que buscó más tarde expresarse en el Frente Grande, abrió su casa en la localidad de Wilde para convivir con los chicos de la calle. El hogar tuvo un primer subsidio del Movimiento Kolping de la Iglesia Católica de Alemania, pero se sostuvo con su trabajo como albañil.

La concejal Isabel Rodríguez, al presentar un proyecto de ordenanza para que una esquina de Wilde lleve su nombre, recordó: "en las tristes horas de oscuridad de nuestro país, la dictadura militar lo persiguió. Fue arrestado, torturado y luego, gracias al reclamo que se elevó en la Argentina y desde diversas partes del mundo, fue puesto a disposición del Poder Ejecutivo y posteriormente liberado, volviendo a su trabajo y a reclamar con ahínco y perseverancia por los detenidos-desaparecidos y por la imposición de ámbitos de justicia. El Padre Eliseo Morales fue un hombre decidido, un ciudadano comprometido con la realidad política y social, llegando a ser Convencional Constituyente en la Asamblea que reformó nuestra Carta Magna en 1994". Su proyecto fue respaldado por la totalidad de los concejales de Avellaneda.<sup>2</sup>

# 1983 *Guardería Evita* La Plata Buenos Aires

En la antesala de la democracia, grupos juveniles enrolados en el peronismo abrían las primeras unidades básicas. "La primera demanda barrial fue una guardería, porque las madres salían a trabajar", nos cuenta José Luis Arana sobre las conversaciones que se entablaron en el local de Villa Alba, en las afueras de La Plata. En 1983, el barrio asiste a la apertura de la Guardería Evita. Este relato se escucha una y otra vez en los márgenes de las ciudades argentinas. Las mujeres encontraban en la limpieza y el trabajo "cama adentro" una salida laboral con la que afrontar el cierre de fábricas. Ante una realidad que había dejado a pibes y pibas a la intemperie, la democracia contó con la autoorganización y la energía militante que había sido silenciada a sangre y fuego.

# 1983 Solo el comienzo Mercedes Buenos Aires

Viviana Barsotti, hija de Walter Barsotti y Mariana Parini, nos relata una experiencia de la que no hay rastros en internet:

En 1983, Walter y Mariana nos proponen ser parte de su familia, adoptándonos a Pato, a Vero y a mi. En 1985, Walter, junto con otros vecinos de Bella Vista, abre un hogar para pibes y pibas que andaban

<sup>2</sup> *Una esquina de Wilde pasará a llamarse «Padre Eliseo Morales»*. La Ciudad, el diario de Avellaneda, 27 de julio de 2010. En <a href="https://laciudadavellaneda.com.ar/una-esquina-de-wilde-pasara-a-llamarse-padre-eliseo-morales/">https://laciudadavellaneda.com.ar/una-esquina-de-wilde-pasara-a-llamarse-padre-eliseo-morales/</a>

por las estaciones del ferrocarril San Martín, mientras invitaba a los vecinos a sembrar alimentos para consumo familiar en terrenos baldíos. En 1986, la iglesia luterana de San Miguel le presta un complejo para iniciar el proyecto Solo el comienzo. Así, en febrero de ese año la familia Barsotti (4 hijos biológicos más 6 hijos adoptivos, más 7 chicos de las estaciones) arrancamos en Mercedes con la comunidad. En 1987, una empresaria, a partir de una nota que leyó en un periódico, se entera de nosotros y compra un campo a la vera de la ruta, con casas para que se despliegue el proyecto. Allí, hasta la muerte de Walter en 1996 y un par de años más, funcionó una comunidad por la que pasaron cientos de pibes, pibas y algunas familias. Nos abastecíamos con un restaurante que fue creciendo con nosotros junto a la cría de animales, producción de quesos, huerta, frutales, trabajos de temporada y apoyo de vecinos y amigos de la comunidad. Compartíamos casas y actividades. Se generaban reglas y acuerdo de convivencia en reuniones que hacíamos entre todes. Los ingresos de pibes se daban desde múltiples espacios: juzgados, organizaciones, boca en boca. Para ese ingreso no había reglas, solo que el pibe quisiera ser parte de un proyecto comunitario.<sup>3</sup>

# 1985 *Fundación Emmanuel*Melchor Romero, La Plata Buenos Aires

María Elvira Dezeo y Luis María Nicora alentaron, con su propia vida, el modelo de acogimiento familiar que conocieron cuando fueron estudiantes de la Universidad de Lovaina, Bélgica. La Fundación Emmanuel nació para difundir esta práctica, la que aún no estaba amenazada por las reglamentaciones tecnoburocráticas que sobrevinieron. El acogimiento fue una respuesta a las situaciones de injusticia que afrontaban las familias del pueblo, jugando siempre a favor de ellas. El derecho a vivir en familia puede cumplirse cuando los hijxs son acogidos por toda la comunidad, acompañando a las familias en la crianza:

En el año 1985, junto a nuestras cuatro hijas y apoyados por un grupo de amigos sensibles a la temática y profesionales de diversos campos, comenzamos a reflexionar sobre la forma de poner en marcha la idea de compartir nuestra vida de familia con otros niños y niñas que, por diferentes circunstancias, no podían vivir con la suya. De este encuentro surgieron los inicios de la Fundación Emmanuel.

A este primer grupo co-fundador se unieron nuestros amigos de Bélgica, con los que habíamos compartido de 1962 a 1968 nuestros días de estudiantes como becados en la Universidad de Lovaina, nuestro casamiento y el nacimiento de nuestra primera hija. Ellos nos hicieron sentir que un corazón abierto supera las fronteras, los idiomas y las diferencias culturales.

Así es como el 1 de marzo de 1988 recibimos en nuestra familia a siete hermanos con los cuales hemos co-construido esta experiencia de vida

-

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Entrevista con Viviana Barsotti, enero de 2025.

que enmarcó el recorrido de la Fundación. La misma nos permitió transitar, como familia, un camino que nos posibilitó descubrir que "el dar" es "recibir" y el "compartir" es sumar.<sup>4</sup>

#### 1985

## Hogar Alborada

# Villa Devoto, Capital Federal

En 1985, el profesor Ernesto Müller pidió prestada una casa en Mar del Plata para llevar adelante el proyecto al que dedicó su vida: dar respuesta a los chicos de la calle. Dos años después, una iglesia le cedió una vivienda prácticamente destruida en el barrio porteño de Villa Devoto. A partir de la colaboración de amigos y voluntarios, la casa se convirtió en el hogar Alborada, una referencia para todos los que abrazaron la realidad de los chicos que deambulaban por las estaciones.<sup>5</sup>

Su casa se abrió sin subsidios ni apoyo estatal. Era fruto de sus convicciones y de la necesidad imperiosa de denunciar el hacinamiento y el abandono de chicos en los institutos de menores, la única respuesta que el Estado ofrecía a la situación de calle. Müller, como tantos referentes del período, leía vorazmente a Don Bosco y Paulo Freire, buscando darle método a un modelo que no contaba con brújula ni manuales.<sup>6</sup>

#### 1986

#### El Arca

## **Cuartel V, Moreno**

#### **Buenos Aires**

Mirta Quinteros, Betina Perona y Bettina Cotta decidieron comprometer sus vidas y profesiones para crear un hogar para niñas y niños que vivían en la calle. Durante 25 años, formaron parte de una experiencia de convivencia que formó, al mismo tiempo, a una vasta red de educadores populares. A partir del año 2000, expandieron su trabajo en Cuartel V, Moreno, donde desarrollan un proyecto de construcción de ciudadanía.<sup>7</sup>

## 1986

## **Crecer Juntos**

## San Miguel de Tucumán

#### Tucumán

Adriana Díaz y Edmundo Dantes Ibáñez abren una casa para pibes en la periferia noroeste de San Miguel de Tucumán. Desde allí, se suman activamente al Movimiento Chicos del Pueblo, colaborando con la organización de las marchas nacionales. Dantes Ibáñez es una referencia ineludible de la educación popular en nuestro país.

## 1986

# La Casita del Bosque

## Mendoza

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Fundación Emmanuel. En <a href="https://emmanuel.org.ar/quienes-somos/">https://emmanuel.org.ar/quienes-somos/</a>

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> *Apostar a lo grande con los más chicos*. La Nación, 25 de junio de 2012. En <a href="https://www.lanacion.com.ar/sociedad/apostar-a-lo-grande-con-los-mas-chicos-nid1484905/">https://www.lanacion.com.ar/sociedad/apostar-a-lo-grande-con-los-mas-chicos-nid1484905/</a>

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> *La Casona estuvo presente en el homenaje al Profesor Ernesto Muller*. La Casona de los Barriletes, 16 de julio de 2014. En <a href="https://lacasona.org.ar/la-casona-estuvo-presente-en-el-homenaje-al-profes">https://lacasona.org.ar/la-casona-estuvo-presente-en-el-homenaje-al-profes</a>

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> El Arca. Nuestra historia. En <a href="https://www.elarca.org.ar/nuestra-historia">https://www.elarca.org.ar/nuestra-historia</a>

#### Mendoza

Carlos Raganato, junto con Coca y otros compañeros dispuestos a vivir en el Gran Mendoza en las barriadas más pobres, abren La Casita del Bosque y otros proyectos de vida con los pibes, sumándose al Movimiento desde sus primeros pasos. Hoy, muchos de esos chicos acompañan a Carlos en la colonia de vacaciones, en emprendimientos productivos y en los sueños que se siguen tejiendo aunque los organismos técnicos sigan sospechando de sus emprendimientos fuera del libreto de los técnicos

# 1993 *Granja Siquem* Río Cuarto Córdoba

La psicopedagoga Patricia Barrera y el veterinario Manuel Schneider apostaron a un modelo familiar diferente. Eligieron vivir con los chicos y chicas de Río Cuarto que habitaban los márgenes. Para cumplir ese sueño, acompañados por amigos de la vida universitaria, dieron vida a la granja Siquem. Allí conviven con pibes y abren cada día las puertas de una escuela primaria y secundaria. La vida rural abre nuevos caminos a los integrantes de esta comunidad.<sup>8</sup>

# 1995 *Ruca Hueney* Luján Buenos Aires

Omar Giuliani, referente de Ruca Hueney, nos cuenta que "Ruca tiene sus inicios a mediados de los 90, transitando el camino de compartir la vida con nuestros pibes y pibas. Hemos transitado etapas de mucho conflicto, mucha resistencia en el marco de nuestros recursos, de la precariedad de la vida de nuestros pibes y pibas, pero también hemos avanzado en procesos organizativos. Hoy Ruca es una escuela primaria comunitaria, es una escuela secundaria agro técnica comunitaria, es una radio, es un hogar convivencial. Nosotros consideramos que el proceso de educación, de comunicación, lo comunitario, el compartir nuestra vida con nuestros pibes y nuestras pibas es parte de lo que debería ser un país. Un país que no cuida a sus niños, sus niñas, obviamente es un país que está destinado al fracaso". Ruca Hueney partició activamente del movimiento, dando continuidad a su activismo a través de *Niñez y Territorio*. Hoy Omar es Secretario de Acción Social de la CTA y Secretario General de la Federación Nacional Territorial – FeNaT.

# 2002 Juanito Laguna Santa Fe Santa Fe

Luciano Candioti y Gaby Almirón abrieron las puertas de Juanito Laguna, un hogar que se sumó activamente al Movimiento Nacional Chicos del Pueblo. Nacida con la creación

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> Granja Siquem. En <a href="https://granjasiquem.org/">https://granjasiquem.org/</a>

 $<sup>^9</sup>$  "Un mundo donde quepan todos los mundos", El Megáfono, 28 de marzo de 2020. En <a href="https://elmegafono.net/9035/2020/03/28/">https://elmegafono.net/9035/2020/03/28/</a>

de un hogar en 2002, la organización hoy lleva adelante también un centro de día, una escuela gráfica y una imprenta.<sup>10</sup>

#### 2007

#### Estacion Alandar

#### Gerli

#### **Buenos Aires**

Hasta el 2007 se siguieron sumando experiencias novedosas para abrigar pibes. En las instalaciones de lo que fuera un hogar salesiano, Luis Espósito convive con chicos y chicas que han transitado historias muy difíciles. A ese espacio también concurren durante el día chicos y chicas del barrio. La estación Alandar lleva adelante una granja ecológica en el corazón de la ciudad y celebra cada año un festival callejero donde convergen el arte, el teatro y la música, portadores de las consignas del movimiento.<sup>11</sup>

Esta lista, como no podría ser de otra manera, sigue siendo incompleta. La iremos completando a lo largo de los años, a medida que revisemos una militancia comunitaria que ha sido considerada, por mucho tiempo, como una militancia menor.

#### **Brotes nuevos**

Los jóvenes que se suman a abrigar niñeces en los hogares de Cristo o desde programas públicos, los que imaginan respuestas en los clubes o en centros culturales, están retomando el camino de los pioneros. Ese camino se amplió al calor del tiempo político que vivió América Latina en las primeras décadas del nuevo siglo. Reunida alrededor del fogón de Chicxs del Pueblo o en otros fogones, esta militancia puede hacer la diferencia. Cuando se apuesta por lo comunitario, este continente se reencuentra con su esencia.

## Encuentros, marchas y escuelas

Desde 2021, año de la primera edición de este libro, Chicxs del Pueblo continuó su camino, protagonizando hitos que seguramente se escribirán en un futuro.

Luego de los encuentros del año 2019 que llevaron a la firma de una nueva declaración y la difusión de una agenda de la niñez a partir de la asunción de Claudia Bernazza como diputada nacional en 2020, se sucedieron encuentros presenciales y virtuales. En 2022, Chicxs del Pueblo retomó la escuela de educación popular del movimiento. También se comenzó a marchar cada 24 de marzo, asumiendo la identidad que supone ser parte de esa historia.

Chicxs del Pueblo también realiza sus propias marchas para denunciar la situación de la niñez. Como homenaje a una historia marcada por la voz de los pibes pero también para reclamar en un presente incierto, el 22 de diciembre de 2022 se marchó a plaza de Mayo *Por una Niñez en Agenda*. El pago de la deuda externa y la creciente deuda interna alentaron esa marcha. La asunción de un gobierno de ultraderecha en diciembre de 2023 profundizó los reclamos. El 25 de abril de 2024 se realizó en el salón Felipe

<sup>&</sup>quot;Juanito Laguna y su misión de formar pibes y pibas en un oficio", El Litoral, 10 de julio de 2020. En <a href="https://www.ellitoral.com/area-metropolitana/juanito-laguna-mision-formar-pibes-pibas-oficio">https://www.ellitoral.com/area-metropolitana/juanito-laguna-mision-formar-pibes-pibas-oficio</a> 0 WtwP5qI2ma.html

<sup>11</sup> Estación Alandar. En https://www.estacionalandar.org.ar/

Vallese de la CGT el Segundo Congreso de Ixs Chicxs del Pueblo, para denunciar la situación tal como se hiciera en aquel congreso pionero de 1988. En un presente donde el pueblo parece descartable y donde los chicos vuelven a ser amenazados por el Estado, el 13 de julio de 2024 los Chicxs del Pueblo convocaron a la marcha El hambre es un crimen en la República de los Niños de La Plata.

Hoy nos seguimos encontrando, nos seguimos formando y seguimos marchando. La Escuela de Educación Popular de Pipinas y la segunda marcha en la República de los Niños forman parte de ese derrotero. La vida continúa, y esa es la mejor noticia.

Nadie podrá detener la marea de la ternura.

Claudia Bernazza Damián Lambusta La Plata, noviembre de 2025.

Para conocer estas actividades, los invitamos a recorrer imágenes y videos en www.youtube.com/@lxschicxsdelpueblo3473

Para conocer a quienes se suman a la gesta de lxs Chicxs del Pueblo: <a href="https://chicxsdelpueblo.com.ar/paginas-y-redes-de-las-organizaciones/">https://chicxsdelpueblo.com.ar/paginas-y-redes-de-las-organizaciones/</a>